

## RESEÑA DEL LIBRO

### *NARO MATSIGENKA: TERRITORIO, COMUNIDAD Y ACCESO A LOS RECURSOS DE LA BIODIVERSIDAD DE MARTHA RODRÍGUEZ ACHUNG*

*Ana Sabogal Dunin-Borkowski*<sup>1</sup>  
Pontificia Universidad Católica del Perú  
asabogal@pucp.pe

Fecha de recepción: 11/05/2017

Fecha de aceptación: 10/07/2017

El libro de Martha Rodríguez es un testimonio detallado de la vida cotidiana del pueblo naro matsigenka, en el que la autora relata con cariño las historias del lugar: historias de vida y desplazamiento. La larga diáspora de este pueblo se originó en la época del caucho, a partir de la cual los naro matsigenka escaparon de las correrías y evitaron la captura refugiándose en las cabeceras de ríos y quebradas.

Muchos de los individuos entrevistados narran cómo el conflicto armado de la década de 1990 llevó a que migraran escapando de la guerra. Algunas de estas comunidades nativas se asentaron en el bajo Urubamba, dando inicio a la vida sedentaria del pueblo matsigenka.

En ella, ciertas instituciones cumplieron un rol importante. Entre ellas, la Iglesia, que tuvo un rol en la fundación de los primeros pueblos —particularmente los padres dominicos que fomentaron la creación de las primeras iglesias—. Otro factor importante de transformación fue el Instituto Lingüístico de Verano, que impulsó la creación de escuelas; y el Gobierno peruano, que impulsó las colonizaciones en la selva. Asimismo, la comunidad de esta zona fue reconocida en 1874, mientras que en la década de 1980 se inicia la explotación de petróleo, una actividad que tuvo impacto en el área y en la forma de vida de este pueblo hasta el día de hoy.

Sobre este aspecto, el libro relata la cotidianidad a partir de la manera en que se entrelazan la forma de vida y costumbres del pueblo con el uso de los recursos del entorno.

---

<sup>1</sup> Directora de la Maestría en Desarrollo Ambiental de la Escuela de Posgrado de la Pontificia Universidad Católica del Perú.



Los matsigenka son un pueblo dedicado principalmente a la pesca para autoconsumo. La familia entera se dedica a la pesca y los niños aprenden este arte desde los seis años. Esta actividad se realiza en ríos y quebradas, de los cuales las últimas cobran mayor importancia en la estación de lluvias, en la cual ocurre el *mijano*.

El *mijano* es la época de reproducción de los peces, en la cual los cardúmenes surcan el río en busca de quebradas para desovar. Es durante esta época que la pesca es más abundante. Si bien la diversidad de especies de peces de la zona es grande (la autora registró 102 especies distintas), la especie más abundante es el boquichico, seguida por el bagre.

Los conocimientos de la población sobre el tema son vastos: cada especie tiene su momento de pesca durante el día. Algunas se pescan al medio día, otras por la noche o al atardecer. Así, por ejemplo, la doncella grande se pesca en los grandes ríos y sobre todo durante la noche.

Por otro lado, la recolección es parte importante de la actividad cotidiana y fuente importante de recursos. Esta se realiza en el monte y ofrece gran cantidad de recursos: desde elementos para la construcción hasta alimentos. Ambas actividades se intercambian, de manera que mientras menos pesca exista, habrá mayor dedicación a la recolección, y viceversa.

La recolección de gusanos resulta muy importante para la población. Existen varias especies de gusanos y cada uno tiene sus peculiaridades y modos de realización. Para su recolección se tumba el árbol y se espera que este se pudra y llene de gusanos. Según la especie de árbol, el tiempo será diferente y también variará la especie de gusanos. La autora señala que la recolección es, además de fuente de alimento, un espacio importante de socialización.

Lo mismo se señala con respecto de la cacería, que implica una serie de conocimientos que el padre enseña a los hijos hombres. Se requiere conocer las costumbres de los animales, las características de las plantas del entorno y la construcción de herramientas.

La cacería es una fuente de alimentos que el hombre utiliza para poder mantener a su familia. Un hombre es considerado apto para formar su propia familia solo cuando éste adquiere los conocimientos necesarios para ser un cazador diestro.

La actividad se realiza en el monte, tomando como punto de referencia al río. Sin embargo, la chacra también se utiliza para cazar, debido a que muchos animales se aproximan a ella en busca de alimento y el terreno resulta más fácil para ese fin. Asimismo, se han identificado 109 especies de animales que son cazados por los matsigenka, en la cual existe una mayor diversidad de especies que se logra cazar en la chacra comparada con la que se logra obtener en el monte.

La vida cotidiana también tiene diversas costumbres que rigen las relaciones familiares. Una de ellas, por ejemplo, es que durante los primeros años del matrimonio el

varón se debe quedar en casa de la familia de la mujer para aprender sus tradiciones familiares. Posteriormente, durante las vacaciones, la familia completa se traslada a sus chacras para dedicarse al cuidado de los cultivos y a la cosecha.

El detalle del conocimiento sobre la vida de los naro matsigenkas, junto con el análisis de sus costumbres que ofrece este libro resulta sorprendente y provee una interesante perspectiva sobre las posibilidades del uso sostenible de los recursos naturales asociado a la vida cotidiana en armonía con su entorno.